

### Agenda

### Présentation

### Bulletin de veille

### Contributions des membres du réseau

### Grain de sel

- Dernier numéro
- Archives
- Contributions et réactions

### Groupes de travail

- Appui aux organisations paysannes
- Commercialisation des produits agricoles
- Pôle Conseil à l'Exploitation Familiale

### Publications

### Zoom sur...

- Archives

Inscrivez-vous à la veille thématique d'Inter-réseaux

Adresse email :

Il y a **4336** inscrits au bulletin de veille

## “ Bulletin de veille

### Bulletin de veille n°65 - 04/11/2005

#### Contributions en ligne

### Commerce international Coton

#### ► Association des producteurs de coton africains : recueillir le soutien de la société civile

Site [Le faso.net](http://www.lefaso.net), Sidwaya, Marie Chantal Bouda, 31 octobre 2005

L'Aproca (Association des producteurs de coton africains) lance une campagne de collecte de pétitions pour faire entendre la voix de la société civile africaine à la conférence ministérielle de l'Organisation mondiale du commerce à Hong Kong. La campagne de collecte se déroulera dans les 13 pays membres de l'association. Une formation, organisée en partenariat avec Oxfam International, a permis de préparer les techniciens et producteurs des pays membres à recueillir les signatures.

[http://www.lefaso.net/article.php3?id\\_article=10528&id\\_rubrique=3](http://www.lefaso.net/article.php3?id_article=10528&id_rubrique=3)

#### ► Une pétition pour le coton africain

RFI, Alpha Barry, 1 novembre 2005

Les représentants des cotonculteurs de 12 pays d'Afrique de l'Ouest et du Centre viennent de lancer à Ouagadougou une pétition en faveur du coton africain. L'Aproca (Association des producteurs de coton africains) espère obtenir 2 millions de signatures qui seront présentées à la réunion ministérielle de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) à Hong Kong. Cette initiative vise à dénoncer les subventions américaines et européennes.

[http://www.rfi.fr/actufr/articles/071/article\\_39522.asp](http://www.rfi.fr/actufr/articles/071/article_39522.asp)

#### ► Lomé accueille la réunion des acteurs ACP de la filière Coton

L'Info en direct Togo - Site officiel de la République togolaise

Les acteurs ACP de la filière Coton tiendront leur deuxième réunion du 2 au 4 novembre 2005 à Lomé (Togo) pour faire l'état des lieux du secteur dans les pays ACP et sur le marché international et définir une stratégie en perspective de la 6ème conférence ministérielle de l'Organisation Mondiale du Commerce (OMC).

<http://www.republicoftogo.com/fr/news/news.asp?rubID=1&srubID=5&themeID=1&newsID=10603>

#### ► Groupe de travail sur le coton : 2ème réunion des acteurs ACP de la filière coton

Présentation sur le site Coton-ACP

L'ordre du jour et le programme de la réunion qui se tient du 2 au 4 novembre 2005 à Lomé sont disponibles. Au menu les sujets suivants : situation du secteur coton, stratégies nationales et régionales, gestion des risques (variation des cours), innovations et amélioration de la productivité, stratégie pour Hong Kong, point sur le partenariat UE-Afrique.

<http://www.coton-acp.org/>

#### ► En rappel : les conclusions de la 1ère réunion des

### Bulletin de veille

- ▼ Archives
- ▼ Dernier bulletin

### Archives bulletin de veille

- ▼ Bulletin de veille n° 64 - 21/10/2005 :
- ▼ Bulletin de veille n° 63 - 07/10/2005 :
- ▼ Bulletin de veille n° 62 - 20/09/2005 :
- ▼ Bulletin de veille n° 61 - 06/09/2005 :
- ▼ Bulletin de veille n° 60 - 17/08/2005 : Pesticides
- ▼ Bulletin de veille n° 59 - 22/07/2005 :
- ▼ Bulletin de veille n° 58 - 08/07/2005 :
- ▼ Bulletin de veille n° 57 - 24/06/2005 : Spécial élevage
- ▼ Bulletin de veille n° 56 - 09/06/2005 :
- ▼ Bulletin de veille n° 55 - 25/05/2005 : TEC (Tarif Extérieur Commun) de la Cedeao et politique agricole -

## acteurs ACP de la filière coton

### Sur le site du forum UE-Afrique sur le coton

Cette réunion s'était tenue à Cotonou (Bénin) les 21 et 22 mars 2004

<http://www.cotton-forum.org/docs/ACP67028.04%20conclusions%20cotonou%20FR.pdf>

## OGM

### ► Journées "portes ouvertes" sur le coton Bt : Bobo Dioulasso confirme les bons résultats obtenus

Le Soleil (Sénégal), D. MANÉ, 21 octobre 2005 sur le site [allAfrica.com](http://www.allafrica.com)

80% d'insecticides en moins, 30 à 40 % de production en plus, le directeur de l'Institut de l'environnement et de recherches agricoles du Burkina Faso présente les "bons résultats" de l'utilisation du coton Bt devant 150 invités à des journées "portes ouvertes", dont l'envoyé spécial du quotidien sénégalais "Le Soleil". On peut ainsi lire que les parcelles de coton Bt sont bien alignées, séparées et entourées par une ceinture de coton local non traité sur 15 m pour « respecter la notion d'isolement et de ... confinement ».

<http://fr.allafrica.com/stories/200510210635.html>

### ► Adoption du coton transgénique au Burkina : Des pas de géant pour l'envol de l'or blanc

Le Soleil (Sénégal), D. MANÉ, 28 octobre 2005

L'envoyé spécial du quotidien sénégalais revient sur les "résultats partiels encourageants" du coton Bt. On peut lire que "les organismes génétiquement modifiés (Ogm) sont issus de la biotechnologie et de la biosécurité" et que tout le monde est convaincu. "La messe est dite" comme disent certains.

[http://www.lesoleil.sn/article.php3?id\\_article=4940](http://www.lesoleil.sn/article.php3?id_article=4940)

### ► Les portes d'entrées des OGM en Afrique

Dossier InfoOGM 68, C. Noisette, 2 novembre 2005

Dossier qui présente la situation des OGM en Afrique. Seule l'Afrique du Sud a autorisé les cultures commerciales de plantes génétiquement modifiées. Dans les autres pays, les OGM font l'objet de programmes de recherche ou sont introduits par le biais de l'aide alimentaire. Un dossier intéressant qui présente notamment les différentes organisations du nord qui "aident" au développement des OGM. InfoOGM est une ONG française créée en 1999. pour plus d'informations lire la section "Qui sommes nous ?"

[http://www.infoogm.org/article.php3?id\\_article=2390](http://www.infoogm.org/article.php3?id_article=2390)

### ► Indonésie : Monsanto et la corruption

Site coton-ACP, 27 octobre 2005

Début janvier 2005, le Ministère des Etats Unis de la Justice a révélé que Monsanto avait payé plus de 700 000 dollars en pots de vin illégaux à des fonctionnaires indonésiens préalablement à l'examen environnemental de son coton GM par les autorités indonésiennes.

<http://www.coton-accp.org/news.htm?id=504>

### ► Inde : Bt cotton marketed on lies

Le coton Bt commercialisé par une publicité mensongère (toujours Monsanto) Sur le site de GM watch (en anglais)

Un rapport de Greenpeace India accuse la filiale indienne de Monsanto de falsifier la campagne publicitaire en faveur du coton Bt en racontant de fausses histoires de paysans ayant réussi grâce à l'utilisation des semences OGM.

<http://www.gmwatch.org/archive2.asp?arcid=5853>

### ► Inde : Bt Cotton in Andhra Pradesh : a Three Year Assessment

2eme partie

▼ Bulletin de veille n° 54 - 11/05/2005 :

▼ Bulletin de veille n° 53 - 26/04/2005 :

▼ Bulletin de veille n° 52 - 12/04/2005 :

▼ Bulletin de veille n° 51 : Politique agricole de l'Afrique de l'Ouest (Cédéao). 1ere partie.

▼ Bulletin de veille n° 50 - 01/04/2005 :

▼ Bulletin de veille n° 49 - 17/03/2005 :

▼ Bulletin de veille n° 48 - 01/03/2005 : Spécial APE (Accord de Partenariat Economique)

▼ Bulletin de veille n° 47 - 15/02/2005 :

▼ Bulletin de veille n° 46 - 04/02/2005 : Spécial recherche

## Report from Deccan Development Society, A. Quyum, K. Sakkhari, 2005

Le coton Bt dans la région de l'Andra Pradesh : Evaluation de trois années (document en anglais).

Rendement inférieur aux variétés non OGM, pas de réduction significative de l'utilisation des pesticides, coûts de production supérieurs, manifestations de protestations des paysans et quelques autres problèmes : le coton Bt ne semble pas faire de miracles dans cette région de l'Inde. Attention rapport de 2.100 Ko.

[http://www.ddsindia.com/www/PDF/BT\\_Cotton\\_-\\_A\\_three\\_year\\_report.pdf](http://www.ddsindia.com/www/PDF/BT_Cotton_-_A_three_year_report.pdf)

### ► Comment gérer la menace en Afrique ?

RFI, Valérie Gas, 28 octobre 2005

L'Afrique se trouve sur le chemin de certains oiseaux migrateurs, soupçonnés d'être des vecteurs de la grippe aviaire. Le risque de voir le virus H5N1 atteindre le continent existe donc bel et bien, selon les spécialistes. Cette perspective est inquiétante car compte tenu de la faiblesse des infrastructures sanitaires et du manque de ressources des Etats, il serait très difficile de lutter efficacement contre la propagation de la maladie en Afrique.

[http://www.rfi.fr/actufr/articles/070/article\\_39474.asp](http://www.rfi.fr/actufr/articles/070/article_39474.asp)

### ► Comment enrayer la grippe aviaire

Par Jacques Diouf, Directeur général de la FAO, 28 octobre 2005

La situation actuelle d'influenza aviaire ne devrait en aucun cas semer la panique ; elle requiert au contraire une réponse rationnelle et immédiate pour lutter contre la maladie à sa source, c'est-à-dire chez les animaux.

<http://www.fao.org/newsroom/fr/news/2005/108298/index.html>

### ► Nécessité de règles pour interdire les importations de volailles

Site de la FAO, 27 octobre 2005

La FAO a manifesté aujourd'hui son inquiétude au sujet des interdictions préventives et généralisées d'importations de volaille adoptées face à l'influenza aviaire. La FAO a rappelé aux consommateurs que l'influenza aviaire n'est pas une maladie d'origine alimentaire et que le virus meurt à la cuisson à température normale.

<http://www.fao.org/newsroom/fr/news/2005/108286/index.html>

## Sécurité alimentaire

### ► La politique alimentaire de l'Inde : le blé ou l'oseille

Sur le site du Festival international de géographie de Saint-Dié-des-Vosges, F. Landy

L'Inde exporte couramment du riz, parfois du blé ; et les stocks publics de grains ont atteint 65 millions de tonnes en 2002. Succès de la "révolution verte" des années soixante ? L'Inde, nouvelle puissance agricole ? Pourtant, un cinquième de la population demeure sous-alimenté, et l'Inde abrite la moitié des personnes souffrant de faim sur la planète. Un document qui permet de mieux comprendre la (les ?) politique agricole et de sécurité alimentaire de l'Inde, et la complexité des éléments rentrant en jeu.

[http://fig-st-die.education.fr/actes/actes\\_2004/landy/resume.htm](http://fig-st-die.education.fr/actes/actes_2004/landy/resume.htm)

### ► Les organismes génétiquement modifiés (OGM) peuvent-ils nourrir le Tiers monde ?

Sur le site du Festival international de géographie de Saint-Dié-des-Vosges, M. Dufumier

Rien de moins certain ! Les chercheurs et les ingénieurs agronomes en charge de favoriser le développement durable dans les divers pays du Tiers-Monde sont donc invités à revoir complètement leurs démarches en matière de recherche agronomique

et de promotion de nouvelles techniques agricoles ; en commençant déjà par ne plus prétendre que la priorité serait toujours l' "amélioration variétale" et la promotion d'organismes génétiquement modifiés.

[http://fig-st-die.education.fr/actes/actes\\_2004/dufumier/article.htm](http://fig-st-die.education.fr/actes/actes_2004/dufumier/article.htm)

### ► **Nourrir 9 milliards d'hommes**

C'est le titre d'une exposition qui se tient du jusqu'au 30 novembre 2005 à Montpellier (France) à Agropolis museum. Créée en 1986, l'association Agropolis regroupe les universités, les grandes écoles et les instituts de recherche du Languedoc-Roussillon qui ont des activités dans le domaine de l'écologie, de l'agriculture et de l'alimentation. L'intérêt de cette exposition ? Elle sera ensuite présentée dans l'ensemble des centres culturels français à l'étranger (plus de 300). Pour ceux qui disposent d'une bonne connexion, nous recommandons de lire le livret de 150 pages qui accompagne l'exposition et rassemble des textes (simples et didactiques) de scientifiques sur la malnutrition, l'aide alimentaire, le progrès technique, les échanges, les biotechnologies... (attention 2.675 Ko).

[http://museum.agropolis.fr/pages/animations/fetesience\\_2005/9milliard.htm](http://museum.agropolis.fr/pages/animations/fetesience_2005/9milliard.htm)

### ► **Mettez tout en oeuvre pour sauver la gestion de l'offre**

La Terre de chez nous, J.C. Gagné, 27 octobre 2005

Alors que l'on rentre dans la dernière ligne droite des négociations avant Hong Kong, plus de 1000 agriculteurs du Québec et de l'Ontario (Canada) ont manifesté dans la rue le 23 octobre, en scandant sans relâche que l'agriculture, c'est « d'abord pour nourrir notre monde », afin de sauver leur modèle de "gestion de l'offre" pour une agriculture équitable. Les manifestants étaient soutenus par le président d'honneur du Roppa.

<http://www.laterre.ca/?>

[action=detailNouvelle&menu=9&idArticle=2955](http://www.laterre.ca/?action=detailNouvelle&menu=9&idArticle=2955)

### ► **La gestion de l'offre**

Sur le site de GO5, Coalition pour un modèle agricole équitable de la Gestion de l'offre

L'agriculture québécoise assure un approvisionnement stable du marché local en produits de qualité, à des prix compétitifs, couvrant les coûts de production et assurant un revenu décent aux producteurs. Un tel résultat est possible grâce à la "gestion de l'offre", un modèle agricole qui concerne 5 produits et plus de 40 % de la production agricole québécoise. Il s'agit, contrairement à d'autres systèmes ayant la même appellation, d'un mécanisme conçu et géré par les producteurs agricoles, sans subventions, qui demande un contrôle de la production et... des importations.

<http://www.go5quebec.ca/fr/offre.php>

### ► **Le marché a perdu la clé des champs (gestion de l'offre)**

Sur le site de l'UPA DI, Projet d'appui au développement des compétences des leaders agricoles d'Afrique de l'Ouest (Padcla), 17 octobre 2005

Dossier sur le commerce international publié par l'Union des producteurs agricoles - Développement international (UPA DI, Québec). La crise des revenus agricoles touche les agriculteurs du monde entier. Peut-on envisager d'enrayer ce problème par des mécanismes de régulation de l'offre et de la demande partout dans le monde ? La gestion de l'offre, modèle d'agriculture équitable, est-elle la solution alternative à la déréglementation et la libéralisation des marchés ? Ce dossier dépeint les causes de la crise du revenu agricole ainsi que les solutions pouvant être envisagées pour résoudre ou du moins atténuer le problème.

<http://www.agro-info.nl/binders/pdf/Dossier%20%2013.pdf>

### ► **Tunisie - Contrats de culture : 47 contrats pour les pommes de terre d'arrière-saison en 2005**

**La Presse (Tunis), S. Hamrouni, 14 octobre 2005 sur le site de allAfrica.com**

Ces contrats sont initiés par l'Union tunisienne de l'agriculture et de la pêche (Utap) pour résoudre les difficultés de commercialisation des producteurs. Les deux parties, agriculteur ou association de producteurs et transformateur ou exportateur, se mettent d'accord sur la superficie à cultiver et sur le prix de vente. L'agriculteur doit respecter des normes de qualité. De son côté, l'exportateur s'engage à commercialiser les produits d'une manière qui garantit la couverture des coûts de production et la marge bénéficiaire des producteurs.

<http://fr.allafrica.com/stories/200510140709.html>

► **Les faits marquants sur la scène du commerce international de mars 2004 à aujourd'hui.**

Sur le site de "La Plateforme"

Exposé de J. R. CUZON Expert « Marchés et compétitivités » au HUB (Sénégal) portant sur les faits marquants dans le domaine du commerce des produits agricoles de mars 2004 à Avril 2005.

Sont abordées les thématiques suivantes : la réforme de la réglementation européenne dans le domaine de la sécurité alimentaire, les négociations commerciales à l'Organisation mondiale du commerce (OMC), le dossier « coton », le dossier « sucre », le renforcement de l'intégration régionale Ouest africaine, la négociation de l'APE entre la Communauté économique des États d'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) et l'Union européenne (UE).

[http://www.hubrural.org/ressources/documentation.php ?](http://www.hubrural.org/ressources/documentation.php?)

[lang=fr&id\\_doc=3365](http://www.hubrural.org/ressources/documentation.php?lang=fr&id_doc=3365)

► **Programmes de formation**

**Le CNEARC, Ecole supérieure spécialisée en agronomie tropicale et développement rural** organise des formations continues courtes (généralement un mois) destinées aux professionnels. Vous trouverez sur le site du Cnearc toutes les précisions utiles (contenus, coûts, modalités d'inscription) pour l'année 2005/2006 [http://www.cnearc.fr/page.php ? id\\_rubrique=21&type\\_recherche=1&mois=4&annee=2006](http://www.cnearc.fr/page.php?id_rubrique=21&type_recherche=1&mois=4&annee=2006)

**L'association pS-EAU** recense des formations continues (cycles courts) existantes dans le domaine de l'eau, dispensées dans les pays francophones, dans le but d'orienter les cadres africains qui sont demandeurs de telles formations. Vous trouverez sur ce site 80 formations, qui se dérouleront en 2005-2006 et une fiche descriptive de chaque formation, (résumé, objectifs, lieu, coût). <http://www.pseau.org/outils/formations/index.htm>

Remarque : Inter-réseaux et pS-EAU ne peuvent malheureusement pas fournir d'appui dans la recherche éventuelle de financements pour ces formations.

► **Adieu 504, on t'aimait bien**

Sur le site de Jeune afrique.com, X. Chimits, 30 octobre 2005

En mai 2006, l'ultime 504 produite dans l'usine de Kaduna (Nigeria) portera le numéro 3711556. En version break, elle devenait taxi-brousse. En version pick-up, elle ne rechignait devant aucune tâche. Et, dans les deux cas, ne craignait pas l'excédent de charge.

[http://www.jeunefrique.com/gabarits/articleJAI\\_online.asp ? art\\_cle=LIN30105adieuneibtiO](http://www.jeunefrique.com/gabarits/articleJAI_online.asp?art_cle=LIN30105adieuneibtiO)